

Expansión mediterránea

el repertorio

En la ~~temática~~ de cualquier mitología nacional hay una serie de temas fundamentales inalterablemente fijos, que se perten a la conferencia fácil y hasta diría improvisada. Son temas muy sencillos, que figuran ya en los manuales de iniciación histórica y que vienen repetiéndose como tópicos del baúle mental de cada uno de nosotros. Están allí, parecen inmemorables en sus líneas esenciales y nos conformamos con el esquema cómodo de mano-lectores interpretaciones. Uno de ellos es el de la expansión mediterránea de España. Precisamente lo he scogido con el doble motivo de presentar ante los alumnos de este Curso de Verano una de las facetas más admirables de la actividad histórica hispana, tanto más cuando este se cobija en literatura, como por su intención de declarar, ante el público ya enterado - y permitámense que acentúe en especial esta palabra-, algunos de los secretos que se encierran en esta actuación trascendental de nuestras gentes en el Mare Nostrum. A estos últimos, precisamente, les ruego atenderán ante mis palabras una actitud impresiva, esto es, que se perten a la experiencia que exigió Vocke ante de llegar a todo conocimiento verdadero: el de our tabla rasa, donde pueden imbibirse los hechos tal como son, como si fueran aprehendidos por vez primera, libre de toda jauapicia formulista dependiente de libros de texto o de interpretación mas o menos elevadas de este modo. Si a través de mis palabras se llega a conclusión algo distinta de la usual, algo habremos adquirido en el propósito deseado de llegar a determinada e impresiva

bauta verdaderas.

borrar de nuestra mente,

Empiezenos por destruir uno de los tópicos más corrientes en nuestros hábitos culturales clásicos intelectuales: el dulce, suave, manso y clásico Mar Negro: el Mediterráneo vehículo de cultura, portando maravillamente sus olas a una obra colonizadora. Esta estampa se ha fijado en nosotros a fuerza de quedarnos de humbrados por el Imperio Romano mediterráneo. A partir de este hecho, no ha sido fácil acomodarnos a todo clase de interpretaciones y never admitido, sin más, el n.º y venir de los pueblos y griegos a lo largo y ancho de sus aguas, e incluso las expediciones de la piratería árabe que pueblan el Medit. de naves más o menos fantasmales, llenando de opresión para allí pueblos y culturas. No podemos sinvergúenzas verlo sincretos - hallazgos de pequeñas arqueologías singulares - ; pero negarlos que se puedan insertar en el modo refugio del faro mediterráneo. Pues este mar ha sido de difícil conquista y lo más rechazado a dejarse abordar que quepa imaginar. Hay una experiencia cotidiana de este punto; pero también percemos puestas históricas que lo avalan, ni en consideradas plenamente, nos dejamos vencer por la tentación.

Consideremos la reducto físico, las zonas de divergencia entre el mar y la costa, los renos oscuros y temibles, los种植os peligrosos, las islas deshabitadas, no pilares de comunicación, sino signos nidos de piratas, atentos a destruir un pesar. La humanidad mediterránea ha invertido miles de años en dominar los puntos estratégicos de esta cubeta marítima, sin que lo haya logrado plenamente hasta el siglo XIX, con el aumento del potencial de las naciones y el uso del vapor. Proges,

(3)

el Med. o el mar indomable de los vientos contradictorios, de los que sólo una experiencia continuada puede revelar los secretos. Las peripecias de la navegação mediterránea llenan las mejores páginas de la literatura de dor en pueblu entero, desde los Argonauta y la Odisea, hasta los tiempos más próximos a nosotros. Hay que estos últimos días saboreaba la ingeniosa descripción de un fraile mercedario, que a finales del siglo XVIII se retrasababa a Tíring para escatar cautivo. Su viaje de Barbapera a Sicilia ¹⁰ está plagado de mitos y de la más realidad. Tempestades violentísimas, que pescaron a pueblu entero, también como a tantos otros.

Añadamos un detalle de conocido: el mar Mediterráneo, por su hecho, ofrece grande zona desértica. Si el mundo es grandeza de haber puesto en claro la razón mediterránea, en seguida poco propicio para la navegación o el intercambio de productos, como el gran triángulo entre las Islas de Occidente o las mismas para del Central al sur de Pantalana. Por esta parte, he necesitado más que ningún mar, y en esto chocaron de nuevo contra un clisé corriente, de la benevolencia del nombre. Tenacidad que se expresa en las chispa que ha empapelado el mundo, mientras que el Atlántico ha podido ser domado por la inteligencia del manejo de las velas. No se habrá perdido oportunidad ni en el Mediterráneo ni en su gente dispuesta a bogar durante largas y calurosas horas, que instinción juntada mediterránea ha nacido así: los galotes, gente espesada de una raza dura y policía, cuando las mejores armadas se detenían ante la falta de trajes marinos que llevaban las galeras, como ante los trincomes, a la triple lucha.

Y cuando todo se quedado dispuesto, cuando el monarca
ha llegado a punto y el poder se establecido en barco naval o el
caballo en factoría, se chocado con la última obstáculo y con insalvable
dificultad entre el montañas, el costero. Hoy, en nuestro
uniformidad cultural, apenas nos damos cuenta. Pero es un hecho
que se registra no mas lejos del siglo XVII, y que tiene jatones ~~de~~
tan claros como el Sacco de Roma o la maffia siciliana. Hay dos plaus
mediterráneos: los hoyan costeras y la zona de colinas y montañas
más allá. Aquella encierra el nudo de la cultura mediterránea lo-
grado a costa de tantos sufrimientos. La montaña, en mayor parte, es el
último refugio de la tendencia pílbara hasta nuestros días.

Pero a pesar de esta dificultad, el Mediterráneo ha sido vencido.
Su interés económico entre Oriente y Occidente: allí rutas antiguas de
lo producido refinado y una fantástica reducción spiritual; aquí, ombligo
muy decidido y, cuando no, muerto. Esta ~~o~~ costera ha determinado
el triunfo de Oriente. El Mediterráneo ha sido dominado
por orientales, que tenían la técnica para vencerlo, lo que está de acuerdo
con la dificultad de lo europeo ^{ante de tipo} y no por la fácil teoría de la preibi-
eración de hacer un bando que nos hablaban de la conquista del
sentido occidental de la cultura mediterránea, partiendo de la falsa
presunción de una aparente docilidad del M. N.

II

El Occidente sólo se interesa decididamente al Mediterráneo
cuando hubo completado los primeros estadios de su formación histórica.

advertisen que aracan aquí Occidente no como esp.-gew., sino (5) como cultura. En consecuencia, solo desde el siglo XI la occidental se ~~opone~~ ~~oponer~~ surgió la demanda de dar respuesta a las antiguas influencias del Oriente en el ámbito mediterráneo. Primero Italia, seguidamente se dirige a Francia y por fin, y ~~luego~~ decididamente, España.

No era posible en aquella época sellar paz en una intervención en bloques de los pueblos que hoy forman España. Desgregación: los pueblos cristianos de la Meseta sujetos a la presión africana. Castilla en Toledo, pero algunos heredos. En la Península, resistente a la fusión ~~de los partidos~~ del reino de partidos de Aragón, con los jundados catalanes, gente de partidos en las riberas pirineas y pueblos o campesinos en los pequeños claus que habían logrado robar en el país, cubierto por densos manto forestal. Pueblos de pescadores, No era un pueblo de grandes tradiciones marineras, a pesar de que se dice lo contrario. Había existido una flota en la Marca de Ampurias, apenas hasta un siglo, pero no sabemos exactamente el valor de la flota y el reclutamiento de sus miembros. Pocos pueblos de pescadores aparecen en un litoral, que debió estar bajo la amenaza de las incursiones de la marina árabe.

No obstante, este pueblo estaba destinado a proporcionar el anclaje de la expansión med. hispania. Su relieve geográfico la favoreció, como andén litoral ~~de~~ ~~entre~~ de la depresión ibérica y como salida al Mediterráneo de la región lepto-mediterránea y Tolnana. Aquel punto es bien conocido. Desde que con la muerte de W. y Cataluña, y las conquistas de León y Tortosa, se establecieron las comunicaciones entre la fachada med. y su hinterland aragonés, el litoral cobró

una gran vida comercial. Entonces, los genoveses, que hasta entonces
habían buscado a los catalanes como tropa de mogollón para la realización
de sus empresas - como es el caso de la expedición contra Palaiy
de Ramon B. III - intensificaron su comercio en Tortosa y Barcelona,
con un especial predominio económico, que no tardaron en aprovechar
a sus maestros en iniciativas tanto en mar como en tierra.

Otro punto es más ignorado. Es el de la región leonquadradiana.
Fue decisivo. Se explica por un doble mecanismo: la paulatina invi-
tación punto del Nido por redimutación y por la cuya actividad albigena.
La primera dirigió la ruta Translanguedociense, de Fréjus o Tolosa a
Begur-Narbone por Carrasque hacia Besúrian, Port Vendres y Perelada.
La segunda acumuló en Cataluña unas riquezas, las que escaparon
de la rapina de los cuyaads de Simon de Montfort, que hicieron
factible el financiamiento de las empresas navales catalanas. Quince
años separaron la derrota de Muret de la triunfal empresa de Jaime
el Conquistador sobre Mallorca. Durante aquel lapso de tiempo no
habían dejado de actuar los fermentos económicos. Cataluña se lanzaba
al mar con su primera flota, entayando el ideal de cuyaad medieval
en su país, con las necesidades expansivas surgidas del deseo
de abastecer los mercados interiores que u habían abierto a su actividad,
y que comprendían desde hasta Palatayud y Castilla, por la
expresión ibérica, y hasta Tolosa por la parte del Pirineo, incluyendo
la de Riba y Perpiñán.

La conquista de Mallorca fue el primer paso para asegurar para

el comercio catalán de ruta de las islas. En nuestra deducciónes geopolíticas hemos establecido esta línea de actuación señial, que vertebró el Mediterráneo Occidental durante los siglos XIII al XVIII. La ciencia alemana dice "Tendencia a las costas opuestas". Pero ésta no se explica. Y meno e el M., sin una isla que sirva de punto de apoyo. En el caso catalán se ha hablado muchísimo de las grandes implicaciones internacionales para asegurarse la posesión de Sicilia y Córcega. Esto es la gran política, que todo conocemos. A fines del XIII Pedro se trae de, el libertador de Sicilia, y Jaime II en Córcega, conquistada a lo largo del siglo XIV. Pero a través de aparatosos hechos de armas nadie tiene en cuenta que a lo que se iba era en busca de un único rey que acceda a Egipto - el país de - - - existiendo las asentanzas de Sénova, Pisa y Túnez, en apresuradísime guerra de refugio. L'Alguer, en Córcega; la fortaleza del cabo de Gálvez en Córcega; Trapani, en Sicilia. En aquella ciudad se reunían los elementos requeridos. En ello entraba a los fines propuestos. Esto explica que existieran dos políticas: la de los monarcas, de acuerdo con el nobleza conquistadora, somaltada por grandes hechos de armas, como la expedición a Oriente, y la de los comerciantes, aplicada a su labor, que no conoció ninguna interrupción y se benefició de los privilegios obtenidos en su actividad tanto bajo reyes propios, como de la dinastía establecida en Sicilia por gente de su gente de su propia tierra. No puede darse igual de la península ibérica y allanarla mayor o menor. Estaban regidos que en el s. XIV se llegó a la mayor relación entre ambos, hecho que había de permitir la especial contención del Imperio

impuso medi. a que luego aludiremos.

Durante el siglo XV a un desarrollo ingente de la actividad hispánica en el Mediterráneo. Debe el primer decenio se traje la Círculo de una concentración imperial efectiva, que realiza como de Barcel. Martín el Tierno en Sicilia y en Corcega - San Luis. Luego se re-fuega en Alfonso el Magnánimo: conquista de Nápoles. Invad. aún a Oriente; relaciones en Scanderberg; proposito de matrimonio con su hija contra Mahomet II; relaciones en Albania. Debe Cartagena amada de Requesen impone su voluntad y ejerce Egipto.

Ente plenitud persona recién en Cataluña. El país no puede ya ser el río recipiente de esta actividad. Noblesse membrana, como los Senyores; paupes intranquilo; oposición oligarquía urbana. Evidencia. Corte pugna mecanismo antiguo. Relaciones tirante con Alfonso, pero antiguos momentos culminantes. En este año, cuando aún iba a rendirle Pau II. Monarca continental, no se sabía si por Navarra o Portugal. Repugnancia Mediterráneo e Itali. Poco flota pugnante. Guerra contra Génova. Pío II.

Entres cuisi se venció Cataluña. Génova, Púris. Expansión mediterránea río y salvo meced suyo Castilla. Corte amena-ge Génova, ruina catalana, todo hubiese perdido. En 1481 se venció a Mediterráneo. Si 1^{er} escuado la península

III

Si Castilla al unir en Cat. Cus. río y completo esp. mediterráneo, como conquistó Nápoles, recibe instrumentos imperiales para su inmediatamente obra en América. Si un hecho que interesa

poner de relieve.

¿que había sido imperio catalán en Med. ? El primer ejemplo de Commonwealth que registró la historia. Una asociación libre de pueblos bajo un mismo soberano. No hay ejemplo precedente de ello en la Antigüedad, quizás con la excepción del régimen pompeyano en Siria o del egipcio bajo el Ptolemaico. Pero en definitiva Roma se convierte en precedente de provincia. En cambio, en esp. med. C. B. hay una unidad política con el máximo de independencia de sus distintas miembros.ello nos une simple experiencia mediterránea, nro derivada fromanum Romae Regno

Explicar.

De aquí para a las naciones unidas.

Unidad en rei.

Cargo ejecutivo : Capitán general

Cargo ejecutivo : lugarteniente - vicrey.

Historia régimen imperial : lugartenencia.
Vicreys fine siglo XIV
Dranollo XV -

Instituciones : Cortes → Parada Catedra y Sicilia

\downarrow
aqui incluye
Diputación

Unidad económica : Consulado

" legislación : Consolat de Mar

" militar : la flota.

Ento pone a América.